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نشرة حقائق حول الدفتيريا (الخُنّاق)
ما هي الدفتيريا؟
الدفتيريا مرض معدٍ ينشأ من مادة سامة تفرزها البكتيريا. وأنواع البكتيريا الأكثر شيوعا المسببة للدفتيريا هي البكتيريا الوتدية الخناقية (Corynebacterium diphtheriae) والبكتيريا الوتدية المُقرحة (Corynebacterium ulcerans)، ولكن قد تؤدي أيضا البكتيريا الوتدية السُلِّية الكاذبة (Corynebacterium pseudotuberculosis) إلى الإصابة بالمرض على الرغم من ندرة حالاتها.
ما أعراض الدفتيريا؟
تبدأ الأعراض عادةً بعد 2-5 أيام من التعرض لبكتيريا الدفتيريا. وتتوقف الأعراض على منطقة العدوى، إلا أن أشدّ أشكال الدفتيريا يؤثر على الحلق واللوزتين. وهذا يُعرف باسم الخُنّاق التنفسي. 
وعادةً ما تظهر الأعراض الأولى في شكل ألم في الحلق، وفقدان الشهية، وارتفاع طفيف في درجة حرارة الجسم. وخلال 3-2 أيام يتشكل غشاء على الحلْق واللوزتين يتسبب في صعوبة البلع والتنفس. كما يمكن أن يتسبب المرض في تورّم الغدد الليمفاوية والأنسجة على جانبي الرقبة (يشار إليه أحيانا باسم "رقبة الثور").
وقد تتسبب البكتيريا المسؤولة عن الدفتيريا في تقرحات جلدية صغيرة تشكل قروحا كبيرة تظهر عادةً على الأطراف المكشوفة، خاصة الساقين. يُعرف هذا الشكل من المرض باسم الدفتيريا الجلدية. وقد يصعب التمييز بينه وبين داء القوباء (الحصف) الجلدي.
قد يصاحب المرض أيضا سلالات غير منتجة للسموم من البكتيريا المسببة للدفتيريا، وفي هذه الحالات يكون المرض عامةً أخف، رغم أنه قد يكون شديدا في بعض الحالات.
إذا ارتفعت درجة حرارتك وعانيت من ألم في الحلق وتورم الغدد وظهور غشاء في الحلْق، يُنصح بأن تذهب إلى طبيبك في عيادة الطبيب العام المسجل بها.
كيف ينتشر المرض؟
البكتيريا المسببة للدفتيريا يمكن أن تعيش في فم أو أنف أو حلْق الشخص المصاب بها، أو على جلده. ومن الشائع انتشار العدوى عندما تُلامِس الشخص قطيرات عالقة في الجو تخرج من الشخص المصاب بالمرض عن طريق العطس أو السعال. وفي حالات أقل شيوعا، تنتقل العدوى عن طريق ملامسة ندبات على جلد شخص مصاب بالنوع المعدي من هذا المرض. وعادةً ما تكون العدوى مرتبطة بطول مدة مخالطة الأشخاص المصابين بالمرض.
ترتبط الإصابة بالبكتيريا الوتدية المُقرحة بتناول الحليب غير المبستر، أو المخالطة القريبة للحيوانات لمدة طويلة (مثل العمل في مزرعة أو في عيادة الطب البيطري).
كيفية الوقاية من المرض؟
يحمي التطعيم ضد الدفتيريا من الإصابة بالمرض، وهو لقاح شديد الفعالية. إذ يمنح الحماية من المرض بإنتاج الأجسام المضادة للسموم التي تفرزها الدفتيريا. يُصنَّع اللقاح من سموم غير نشطة جرى تنقيتها من الدفتيريا الوتدية الخناقية، وهو يحفِّز الجسم على إنتاج الأجسام المضادة لسموم الدفتيريا، بحيث إذا اقترب شخص في مرحلة لاحقة من حياته من مصاب بالدفتيريا، سيكون جهازه المناعي قادرا على حماية الجسم.
ويقدَّم التطعيم ضد الدفتيريا باعتباره جزءا من برنامج المملكة المتحدة للتحصين الأساسي. حيث يجب أن يحصل كل الأطفال على الجرعة الكاملة من التحصين الأساسي المكون من 3 جرعات في السنة الأولى من حياتهم، وعادةً ما يُقدَّم اللقاح في الشهر الثاني والثالث والرابع من عمر الطفل. ويجب أن يحصل الطفل على الجرعة المنشِّطة الأولى في الفترة ما بين ثلاث سنوات ونصف وخمس سنوات من العمر، والجرعة المنشِّطة الثانية في الفترة ما بين 13 سنة إلى 18 سنة.
وبفضل هذا البرنامج للتطعيم الذي يتميز بفعاليته العالية، أصبح الآن غير شائع ظهور حالات الدفتيريا في المملكة المتحدة، وغالبية حالات الإصابة بالمرض في المملكة المتحدة حاليا خفيفة بين الأفراد المحصَّنين جزئيا، أو البالغين المحصَّنين كليّاً ولكن جهازهم المناعي ضعيف.
كيف يُشخَّص المرض؟
يقوم التشخيص على أساس الفحص السريري واختبار العينات التي تؤخذ عادةً بمسحة من الحلْق، ولكنها تؤخذ أحيانا من القروح في حالة الدفتيريا الجلدية. ويجب إجراء اختبارات مخبرية خاصة للكشف عن السموم والتثبت من التشخيص.
ماذا يحدث إذا أُصبت أنا أو فرد من أفراد أسرتي بالدفتيريا؟
سوف يصف لك الطبيب مضادات حيوية لعلاج الدفتيريا، وفي بعض الحالات يصف أيضا دواء مضادا للسموم.
الأشخاص المقربون من المصابين، الذين يعيشون في نفس البيت أو أنهم مخالطون قريبون لشخص مصاب، سوف يُعرض عليهم إجراء فحص للتحقق من عدم إصابتهم بالدفتيريا. وسيعالَجون كذلك بالمضادات الحيوية. ويصبح الشخص غير معدٍ بعد حصوله على الجرعة الكاملة من المضاد الحيوي.
إذا أصبت بالدفتيريا أو كنت مخالطا عن قرب لشخص مصاب بالمرض، ولم تكن مُطعّماً ضد المرض، سوف تُعرَض عليك الجرعة الكاملة للتطعيم. وإذا سبق لك التطعيم ولكن منذ فترة تزيد على 12 شهرا، ستُعرَض عليك جرعة منشطة لجهازك المناعي حمايةً لك من العدوى.
الدفتيريا مرض يجب الإخطار عن الإصابة به في المملكة المتحدة، هذا يعني أن الطبيب عند اشتباهه في حالة إصابة بالدفتيريا يتعين عليه إخطار السلطات المعنية بالصحة العامة.
في حال تشخيصك أنت أو شخص قريب منك بالإصابة بالدفتيريا، سوف يتصل بك مركز انجلترا المحلي للصحة العامة لإعطائك المشورة بشأن إجراءات لحمايتك أنت ومن حولك.
أين يمكنني الحصول على معلومات إضافية؟
فيما يلي مواقع إلكترونية لمعلومات قد تجدها مفيدة:

https://www.gov.uk/government/collections/diphtheria-guidance-data-and-analysis 
http://www.nhs.uk/conditions/Diphtheria/Pages/Introduction.aspx
إذا ساورك القلق بأنك أو شخص قريب منك مصاب بالدفتيريا، يُرجَى التعجيل بالحصول على العناية الطبية اللازمة.
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